

第三輯 東院 善守 築 第廿九号
昭和四十三年五月一日 発行 一非素品
岡山県都窪郡吉備町東町字垣方
吉備観光協会

第118号

きのさく

地蔵堂（その二）

地蔵尊はもと六道能化菩薩（りくどうのうげほさつ）といわれ、秋迎が入滅後はこの世の中が無佛となつて地獄や餓鬼道に墮ちる衆生を消度（人を煩惱の苦海から救う）するよう、教説から傳わつたと經文には認めた。中國に傳わったのは薦師や觀音に从で古くから信仰されたものである。

それは奈良朝時代から始まり次第に民間に流布するようになつた。そして御村制度と共に地域的、或は部落単位の共同体によつて祭祀する行事になつた。これが龍首講とか地蔵講とかいわれ、一堂に会して先祖の靈魂を弔ひ、或は後生大事と鉦、大鼓を敲いて念佛を唱えたのである。

徳川時代には地方分権制度によつて支配者は領内の農民を、生きず殺さずの政策のもとに盛んに講組をつくらして人生の觀念的思想を培つたのである。また幼鬼が不慮の大害に遭つて死した時は、その場所に石地蔵尊を安置して冥福を祈る羽目償がある。これは地蔵尊の容貌が、かにも紅頬の可憐な童子に似て、所から始まつたものらしい。一年一回の祭りを催して子供奉位の地蔵盆を行う部落もある。

近來宗教の衰退と共に信仰心はうすり、このお講もただ隋性的に催され、足守川の西堤防大橋の西詰にある。南向の一間四方の小堂にして、うちには石地蔵尊の立像を安置してある。蓮台の上に身長三尺の尊体を置き、更に三段の台石がある。上段の台石の正面には「大橋地蔵講中」と彫んであるが創建の年号は見当らない。浅形であるが豊満な容貌をあらわし俗に法界様とも呼ぶれ、背ヶく首より上の板に墨落があるといわれ、近在よりの賛者が多く、毎月廿三日には部落のものによる祭を行つてゐる。もと堤防の西側街道に北面していまつて車大明神の社と向合つていたが、足守川の堤防を改修する時、車大明神の社は現在の新国道の橋川橋の西詰北側へ移し、こゝ地蔵堂も亦現地を相して移したものである。

地蔵堂

= - =

てあるのである。經典を暗誦していふものは殆んどなく、また観えようとする意欲もない。徒らに端座して「おつき合」、一定程度の時をかせぎ終ると逃げるようになつてしまう。左側には交際の場所として左間合に花を咲かせ、飲食奉位に替つてきたのも考えようによつてはよいものである。

= - =

地蔵堂

足守川の西堤防大橋の西詰にある。南向の一間四方の小堂にして、うちには石地蔵尊の立像を安置してある。蓮台の上に身長三尺の尊体を置き、更に三段の台石がある。上段の台石の正面には「大橋地蔵講中」と彫んであるが創建の年号は見当らない。浅形であるが豊満な容貌をあらわし俗に法界様とも呼ぶれ、背ヶく首より上の板に墨落があるといわれ、近在よりの賛者が多く、毎月廿三日には部落のものによる祭を行つてゐる。もと堤防の西側街道に北面していまつて車大明神の社と向合つていたが、足守川の堤防を改修する時、車大明神の社は現在の新国道の橋川橋の西詰北側へ移し、こゝ地蔵堂も亦現地を相して移したものである。

堂の内部天井は戸角にくさうにしきくな絵画が描かれである。その傍に奉納者の名が見える。消えて定かでないものもあるが拾つて見ると、「岡屋政吉（東町の岡屋の先）現銀屋藤吉（林川町所司利男の先）矢田部屋市三郎、日出色勝平、新地初治郎、萬屋屋吉（平川某の先）橋本

屋原吉（平リ達治の先）　立説人道具屋富三郎（平松惣男の先）　鳥羽屋重兵
衛（難波夏一の先）　高田屋増吉（難波某）　圓山花風鬼島屋藤三郎
下撫川大工音吉　鬼島忠吉小伊伊三郎（小伊利郎の先）　曾我宗五郎
荒木仁吉　町内坪井元平（坪井元次郎の先）　木元愛介（木元一郎の
先）　難波伊三郎（難波久男の先）　高島惣吉（高島熊男の先）
難波靜夫（難波恭文の先）　倉子城板屋、岩崎市五郎
古説人大橋若速中　この堂も足守川改修で他に移転した。

△ 日車大明神

西向地区内の国道二号線舞川橋の北側西詰にある。一小社にして石
碑表に「日車大明神」の石額が懸せらかれている。石柱には「昭
和十五年二月建之　幸原巖林　亨平　獻上」の銘がある。

潜ると二基の石灯籠が両側にある。左に「奉獻天保九年戊十月吉日」
右に「奉獻昭和十六年七月建之　難波恭次」と刻んである。

石の唐獅子の傍に自然石を彫った手水鉢がある。「天保八画年九月吉
日、大橋町信者中、古説人惣右衛門、恭吉、富吉」の名及び下部に見
られる。社は四間に二間の本瓦葺屋根にして妻入である。もと舞川大
橋の西詰にあつた本道路改修の時にここに移したもので西向の詰
落の人たちが日蓮宗によつて祭祀すると云う。

創始年月は詳かでないが日車大明神といふは高松の福荷大明神の裔
族といわば白狐を祭るたるものであるから高松福荷々の勧請レ部落の
鎮守にしたものらしい。奉獻の石灯籠の銘によつて天保年間の創始と思
われる。境内に高さ三尺ばかり無縫石に安政二年建立の一地神」がある。
雄渾な筆跡は如何なる人によって書かれたものか判らないが近郊では
幾つかの立派な書体である。この明神も足守川改修のため他に移轉
した。

△ 納所の観音堂

紺所の路傍にある。一向四方の一辻堂である。祭るところは観世音菩薩
にして本尊は一尺ばかりの本造の佛像である。傍に一石碑がありその銘に
「光明真言廿万遍塔　明治三十五年吉辰　建立主願禪毒院義祥
信士　浅沼清太郎　台石に「肇起者浅沼金四郎　浅沼新助、大
飼市太郎」とある。

△ 中田の法界堂

庭瀬中田の町はずれの街道の東側にある。創設の年、代は不詳であるが
石灯籠の銘に文政とあるのでその頃の建築と思はれる。
お堂は南向にして二間四方の入母屋造の本瓦葺屋根と、その奥に流造本
瓦葺屋根の一小祠がある。御神体は神鏡なるも日蓮宗の宗祖日蓮

上人を祭るのである。中田部落の管理に属し毎歳この堂に集まリ祭る。行うと「ラニ」とであるが現在建物を改造して部落の公民館に使用してゐる。一小祠の右に列んで二基の碑がある。

右は二段の台石の上に自然石（高さ七十釐）の表面を平らに削つて「大覺大僧正」と彫つてあり、上部の台石には「中田村宗門中」とある。左は三段の台石（下段一一。粧角、中段は八十三釐角、上段は五十二釐角）の上に高さ一四五釐、中三六釐角の主石を直りとしている。上段の台石の正面に「法界萬靈」左面に「中田譜中」と刻んである。主石の正面には「南無妙法蓮華經曰蓮大士」、右面には「文化八年未年」、左面には「十一月十三日」とある。街道の側には一段の台石の上に高さ一三五釐中ニ五釐の主石を直りとしている。正面に「一天四海普歸妙法」、右面に「大治二年乙丑三月吉祥日」左面に「永法萬年慶宣流布」と彫つてある。裏面に在詔人の名が數名刻んであるが文字埋滅と判読しがた。

△ 奥谷の番神堂

西花瓦の奥谷にある。岡山県青年の家に通ずる路から岐れて西へ約二百米程道を進ると向山の中腹にある。

創立年月を明かにすることは困難なるも昭和三十一年六月に建物が朽壊したので修復したが、その際天井裏から古の棟札を發見したことがあるが記載してある文字が古びて判読しがたくそのままにして置いたという。番神堂はさうまでもなく三十番神を祭ったもので昔この附近に寺院があつてその鎮守堂ではなかつたろうか、寺址らしの遺跡も見当たない。古老の説によるともと東山の天台宗真如院の管理であったが延元年間に大覺大僧正が日蓮宗弘通のためにこゝ地方を巡錫せられた時多くの天台宗信者が改宗したのでこの堂も日蓮宗に屬したらしい。三十番神は元來日蓮宗に祭祀せられた鎮守であるが起源は天台宗總序山北觀音山延壽寺の守護、白玉室鎮護の神として祭祀したことが始まるのである。（別項川入の三十番神社参照）

本堂は一母屋軒並背屋根にして三間に二間半、その奥に流造の宮殿ある。周囲に土壁を繞らしてあるが、ソマハ大半崩壊して荒れている。御神体を拝するに高さ五寸位の本形座像の衣冠來帶の姿である。思うに菅原道真の尊像にして番神堂に奉るはいかがれきことである。

△ 花尾の妙見堂

岡山市花尾の天神山の中腹にある。妙見はさうまでもなく北斗七星を祭るのであるが中興に至つて能勢の妙見が崇められるようになつて盛んになり改めて各地の日蓮信者がこの妙見の分靈を乞うて祭る習慣が起つたのである。記録によると明治の前に加賀陽郡（吉備郡）立田村（高松町）の妙見山

の前祖円明院日禪上人がここに鬼子母神を祭る堂を建てて久遠講を興
レ多くの信者を食ためた。現に本尊は高二尺七寸五分着衣を被つた鬼子母
神の尊像を厨子に納めてある。右脇には毘沙門天の佛像もある。思うに
中興妙見の名が榮えたので妙見堂に改めたのをはなからうか。堂は三間四
面の入母屋造りにして本瓦葺屋根である。境内は狭いが眼下に平野を見お
ろし風景がよい。明治二十年十一月日禪上人は下終國正中少萬華経寺に入
りて百廿日間の修行を積み一先づ上道郡平井村（岡山市）に帰山した際この
地の久遠講の人々が多數歩向を受けたとさう。

現在は東花尾の立成寺の管理に屬し庵寺として尼僧が朝夕勤行を怠ら
ない。

大内田の地蔵堂

大内田から早島町へ越える峠道の庄村へ岐れる道の南側に九十九羅四方の同
じ建物の御堂が三つ併んでいる。これは大内田地内に設けられてゐるハナハケ
所のうち第五回、五十五、五十六番の札所である。札所といふは四国八十八
ヶ所の靈場に倣つてつくられた巡礼道である。

左から第五十四番

淳彰寺地蔵尊二体 台石に「沼三郎」とある。

第五十五番

淳彰寺地蔵尊二体 座像一体 台石に「施

主下庄村

平松信三郎

善説人大内田村

七八

坪井寔之進」とある。

第五十六番

座像の地蔵尊三体 台石に「鷲山寺

庄影村中レとある。

「づれも高さ五十粁程の石地蔵尊を安置してゐる。

この地蔵堂のうち第五回、五十六番の二つの御堂はもと東の
山中の巡礼道にあつたが、この山林を所有する早島町矢尾の平
井 東久食殿市水島の石井順一とソラ人に譲渡した。井が山を
削して開墾するに当つてこの二つの二つの御堂が邪魔になるので他に
移転せねばならぬことに至つた。地蔵尊は信仰の対照になるものな
く無造作にどこへでもよしとソラだけにわいふが、初め買主の土地の片
端へ移す予定だつたが石井氏が拒んだので相談の結果三名の地蔵堂
の處へ移すことにしたが札所の順番がくじ運にならるので、それではソラ
ぬということで近くの田圃の傍へ移すことになりました。今度は田圃の
持主である坪井強獅とソラ人が無断で決めたというので差知せずや
むなく県道の東側へ移すことにした、所がソラと達義が出て結局
現在ある第五十六番の御堂の所へ併せて移轉することにどうにか決ま
つた。この遷祀には終始大内田の森谷春造が主となり数名の村人たちを
使つて漸く安置した。昭和八年三月のことである。この時第五十六

の御山室の下から丹津リ一尺二寸の飾りもののが、鋸出した刀劍が發見された。この刀劍はもと徳芳の御神八幡神社へ奉納してあつたことが、後ちになつて判明した。誰かが盜み出してくれたが何が不吉なことがあつて、大切に隠しておられたのである。そこで誰一人として保存しようと、うちわではなく、皆句大内田の千手寺に納めたらよからうとしたところになつて寺へ奉納した。ここに不思議な事件が持ちあがつた。それは札所が移り、三ツでから間もなく、数日后のことであつた。坪井強獅の宅では老母が平昌元氣ではなかつたが急に病にかかり、癡陽へ入つたが間もなく死んでしまつた。またこの土地を買取めた石井順一の家族にも病人が出来て長患つた。また赤谷亮造は野良仕事に牛を追つて、所突然牛に下腹部をつかれて夏傷熱ニ度も医師にかかり長患つた。また土地の亮四郎を周旋した下條川の高木亮一は中風氣味にて長く床に呻吟した。殊に千手寺の住職松平亮正は東花尾の葬儀に列席して、詔經中、いかに氣分が悪ろくなりと倒れたまゝ、氣絶して引きとつた。若林医師は脳出血と診断した。住職の葬儀には前記の刀劍を魔除として北斎の傍へ置いたところ。

この刀劍には左にか銘が刻んであつたといふが、其后寺でも忌みて、金石殿警護署へ差し出された。警察でも鑄出し価格などをもつとして、廢棄處分にした。昔から「障らぬ神に祟りなし」といふことがある。巻頭では神佛の崇りに

触れたものだと噂しあひ、部落の老人たちは今更のようすに神佛の四討を恐れたりとう。現代の青年たちはそんな馬鹿げたことがあるかと、一笑に附する二ことであろう。

△ 向庵大师堂

向庵大师堂は大内田の山中にある。大正十一年の壇撫川大齋に住んでいた荒木近造という人だ、或る日晝寐をしていた所、大橋の上から奥南にあたる山中に一つの井戸があつて、それに弘法大师の靈姿が映つたといふ。靈姿を感得し、その井戸を掘りあげて、大内田の向庵大师に出りついた。向庵には荒れ果れた小屋が堂宇一つと荒井寺と名の古ハ墓塚が草叢に立つてゐる。墓塚は墓草をわりていくと竹數に覆はれており、井戸を見つかった。これがさきに靈堂に引た井戸に違ひがなつて信じ一家樹つてこの大师堂に參籠し、拝殿をしづらつて、念信仰の道に入つたのである。

飲食物　よしや旅館

電話 三・〇九五四

山陽線庭穀駅前 位 本店
吉備町郵便局西隣
消費者・吉備ストア

電話 三・〇四三四